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 اسهل عن بعد من تم التحميل



 1 #فاطمة_الزعبي

 

 بسم الله الرحمن الرحيم                            

 

 

 

 102قواعد اللغة العربية نحوتلخيص مقرر 

 علي شبيرمع الدكتور 

 مستوى ثاني

 تعليم عن بعد

 هـ1437-1438

 اختكم: فاطمه الزعبي

 

تنبيه/ هذه الملخص من اجتهادي وقد ذكرت فيه جميع ما 

تفريغات  بالرجوع الىورد في المحاضرات الحيه والمسجلة 

 المحاضرات المرئية من مكتبة نبراس

ما أتيته إن كان صحيحا فهو من عند الله وإن كان خطأ فهو 

 من نفسي ومن الشيطان
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 المحاضرة الاولى

 ....النحو تعريف

 والقصد الجهد:  لغه

 دون والحيلولة  الناس ألسنه لضبط الاوائل وضعها التي القوانين هي : اصطلاحا  

 الكلام في اللحن فشو

اللفظ الموضوع لمعنى كفرد فالكلمة تطلق على ماله الصفات  هي : الكلمةتعريف 

 على النحو التالي:

o النطق 

o  له لامعنى النحو في ندرس فلا معنى على هذا النطق دال يكونان 

o هذا كلمه ليس فهذا مركبا المنطوق كان فان مفروده كلمه تكون ان 

 جمله

 

 الاستقراء خلال من الاقسام بهذه النحويين اتى وقد ❓

النظر والتمحيص والتدقيق في كلام العرب فوجد انه لا يخرج عن الاستقراء هو 

التعرف عليها وليس هناك قسم اخر غير هذه الثلاثة ولابد من هذه الأقسام الثلاثة 

 تعرف كاملا من جهتين:

اقسام الكلام الاسم  الفعل الحرف
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 تحديد معنى كل قسم -1

 العلامة التي يعرف فيها كل قسم -2

 الاسم

 محمد�🁈� مثل به مرتبط زمن له وليس نفسه في معنى على مادل هو /الاسم

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 المحاضرة الثانية

 اقسام الاسم

العلامات الدالة على 
الاسم

الاسناد 
للاسم

وهذه انفع 
العلامات 
واصدقها 
كما يقول 
النحويون 

اخذت مكاني "مثلا 
فكلمة " في القاعة

اخذت بها اسم وهو 
" ت"

" ال"قبولها 
التعريف

مثل الليل

النداء

قيل :" مثل
يا نوح 
اهبط 

بسلام منا 
وبركات 
"عليك

التنوين

نون ساكنه 
تلحق اخر 

الكلمه لفظا لا 
خطا  

هناك تنوين 
مرفوع 

ومنصوب 
ومجرور

-محمدا  -مثل محمد  
محمد  

الجر

الكسرة

) مثل قولك
على الله 
(توكلنا

حرف جر: على

اسم مجرور : الله 
بالكسرة
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 اسم الإشارة((المبني على الكسر

 الطلاب فهؤلاء: فاعل مبني على الكسر في محل رفع . هؤلاء  جاء 

 الطلاب مبني على الكسر في محل نصب. هؤلاءرأيت 

 المبني على الفتح )الاعداد المركبة(

 (كَوْكَب ا عَشَرَ  أحََدَ  رَأيَْت   إ ن  ي قوله تعالى:)

 مبني على الفتح الجزأين في محل نصب مفعول به.

 بعدُ( –المبني على الضم )قبلُ 

َ   قوله تعالى:) ن الْأمَْر   لِل  ن قبَْل   م  ن ونَ  يَفْرَح   وَيَوْمَئ ذ    ۚبعَْد   وَم  ؤْم   (الْم 

 المبني على السكون)من الاستفهامية(

تمت في محل رفع او  وله محل من الاعراب اسم مبني على السكون)من انت؟( 

 نصب او جر بحسب موقعها من الجملة.

والبناء على الحركات الفتح والضم والكسر هي  الأصلهو والبناء على السكون 

 استثناء.

 الفعل

 (.كتبت) مثل.. وزمن حدث على يدل

معرب 
هو الذي يتغير آخره  
ة بتغير العوامل الداخل

عليه او بتغير وظيفته 
بالجملة

-مثال جاء محمد  
سلمت -رأيت محمدا  

على محمد  

مبني
هو الذي لايتغير 
آخره بتغير 

العوامل الداخلة 
عليه وهو

مبني على الكسر دائمآ 
مثل اسم الاشارة هؤلاء  

مبني على الفتح مثل 
الاعداد المركبة

مبني على الضم مثل قبل  
وبعد  
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 الماضي

هذه التاء في اخر الفعل هي التاء  مثل قعدتْ قامتْ  الساكنة التأنيث ءتا هقبول علامته

 المؤنثة وهي حرف لا محل له من الاعراب

على الفتح والتاء تاء التأنيث الساكنة لا محل  مثال قامتْ هند: قام فعل ماضي مبني

 لها من الاعراب. هند فاعل مرفوع بالضمة

 .الفتح ع مبني يكون أن الاعرابي حكمه

 استثناءات: 

 (.قاموا) مثل الجماعه واو به اتصلت إذا الضم على يضم -

 (قمنا)  متحرك رفع ضمير به اتصل إذا السكون على يبنى -

 الأمر

 علاماته

 (.اكتب) مثل الطلب على دلالته وهي معنوية 

 (اقعدي) مثل المخاطبه ياء قبوله وهي لفضيه 

 مثل صه أمر فعل اسم* فهي المخاطبه ياء تقبل ولم طلب على الكلمه دلت لو 

انواع الفعل

امر

اكتب

مضارع

يكتب

ماضي

كتب
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  مثل ولو قبلت ياء المخاطبة ولكنها لم تدل على الطلب فهي فعل مضارع

 تأكلين تشربين ونحو ذلك.

 الاعرابي حكمه

 ..السكون على البناء فيها الأصل

 ستثناءاتا 

 (.اخش) مثل العله حرف حذف على يبقى فإنه الآخر معدل كان إذا -

  على ىيبن المخاطبة يا أو  الجماعة واو او الاثنين الألف مسند كان إذا -

ينَ  سَب يلَ  تتَبَ عَان    وَلاَ  اسْتقَ يمَا قال تعالى:) (استقيما) مثل النون حذف*  لَا  الذَ 

ونَ   ( فعل امر مبني على حذف النون.يعَْلَم 

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 المحاضرة الثالثه

 الفعل المضارع

هو المشابه ضارعه يعني شابهه ويسمى مضارعا لانو ضارع الأسماء 

 شبهها. لانه يجري على الاسم في وزنه وحركاته وسكناته.يعني ا

 مثلا: قولنا يذهب موازن للاسم مذهب

ان الأصل في الأسماء الاعراب ولذلك اعرب الفعل المضارع بخلاف  

 الأصل في الأفعال فان الأصل فيها البناء

 العلامة الدالة عليه:

o (الجازمة وهي حرف نفي جازم يقول الله تعالى )لم يلد ولم دخول )لم

 يولد(.

o  لابد ان يكون في اول الفعل المضارع حرف من حروف المضارعة

 يقوم. -تقوم-نقوم –وهي حروف كلمة )نأيت( فتقول : أقوم 

  وليس كل فعل مبدوء بأحد هذه الحروف هو فعل مضارع

 ولكن هذا من باب التعريف بالفعل المضارع.

 حكمه الاعرابي

فعل مضارع مرفوع  محمد يذاكر  دروسهمثال أي يرفع وينصب ويجزم.  الاعراب

 بالضمة.

 محمد لن يذاكرَ دروسه: فعل مضارع منصوب بالفتحة.

 محمد لم يذاكرْ دروسه: فعل مضارع مجزوم بالسكون.
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 استثناءات:

 يبنى الفعل المضارع على السكون اذا اتصلت به نون النسوة .1

عْنَ ي   وَالْوَال داَت  قال تعالى :)   ليَْن   حَوْليَْن   أوَْلَادهَ نَ  رْض   ي ت مَ  أنَ أرََادَ  ل مَنْ   ۖكَام 

فعل مضارع مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة والنون  (.الرَضَاعَةَ 

 نون النسوة في محل رفع فاعل

 يبنى على الفتح اذا اتصلت به نون التوكيد. .2

يدنََ  وَتاَلَِل  قال تعالى :)   ينَ  ت وَلُّوا أنَ عْدَ بَ  أصَْنَامَك م لَأكَ  دْب ر  فعل مضارع  (.م 

مبني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد الثقيله ونون التوكيد حرف لا محل له 

 من الاعراب.

 :شره نون التوكيد فانه يبقى معربا  اذا لم تبا ملاحظه. 

  (:سَب يلَ  تتَبَ عان    وَلافالفعل المضارع معرب في قوله تعالى 

ينَ  ونَ  لا الذَ   (.يَعْلمَ 

 نَ  تعالى :) الق ك مْ  أمَْوَال ك مْ  ف ي لَت بْلوَ  فعل مضارع  (.وَأنَف س 

 وعلامة رفعه النون المحذوفة.

  (:نَ  رَي نَ تَ  فَإ مَاقال تعالى  (.الْبَشَر   م 

بألف  )تتبعان(فنون التوكيد هنا لم تباشره وانما فصل بينه وبينه بفاصل,  -

بواو الجماعة  )لتبلون(الاثنين. وفصل بين نون التوكيد والفعل المضارع 

بياء المخاطبة فلما وجد )ترين( وفصل بين نون التوكيد والفعل المضارع

 فاصل يفصلهما صار الفعل المضارع هنا معربا غير مبني.

 

 الحرف

 ابدا.هو ما دل على معنى في الاسم لو الفعل ولا يستقل بنفسه : تعريفه

 العلامة الدالة عليه:

 انه لا يقبل شيئا من علامات الأسماء الخمس ولا علامات الأفعال السابقة. 

  يقول النحويون ان علامة الحرف عدمية اما علامة الاسم والفعل

فهي وجودية)مهمة جداااا وقد جاء في أسئلة الأعوام السابقة سؤال 

 عليها(

الجر)من,في,عن,الى,ونحوها( ومثل حرفا الحروف كثيرة...حروف  -

 الاستفهام)هل والهكزة( ومثل حروف العطف.

 الاعرابيحكمه 

الحروف كلها مبنية ولذلك نقول دائما)حرف لا محل له من الاعراب( فقد 

( مثل )من( يكون مبني على السكون  وقد يكون مبني على الكسر مثل)لزيد 
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مبنيا على الضم مثل)منذ ( عندما اللام هنا مبنية على الكسر. وقد يكون 

 جعلها حرف جر.

 الباب الثاني 

 

 هو اثر ظاهر او مقدر ي حدثه العامل في اخر الكلمه .تعريف الاعراب: 

 : مثل )جاء محمد ( الأثر الظاهر -

 أي ان الحركة لا تظهر على اخره وانما تقدر تقديرا . الأثر المقدر: -

 عليها الحركات نقول:اذا كان اخر الاسم الف فالالف لا تظهر  

 منع من  على الالف مقدرةالالضمة ب ( فاعل مرفوعلفتى)جاء ا

 ظهورها التعذر

  مقدرة منع من ظهورها الالفتحة ب ( مفعول به منصوبالفتى)رأيت

 التعذر

  منع من  على الالف مقدرةالالكسرة ( مجرور بالفتى)سلمت على

 .ظهورها التعذر

 

 

انواع 
الاعراب

الجزم

الافعال

زيد لم 
يحضر

الجر

الاسماء

مررت بزيد  

النصب

يشترك فيها 
الاسم والفعل

ان زيدا  لن 
يحضر

الرفع

يشترك فيها 
الاسم والفعل

زيد  يكتب  
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زيد يكتب زيد:اسم مرفوع ما يشترك فيه الاسم والفعل وهو الرفع والنصب  -

 فعل مضارع مرفوع بالضمة.بالضمة.يكتب: 

والنصب : ان زيدا  لن يحضر..زيدا: اسم ان منصوب بالفتحة. لن:حرف  -

 نفي تنصب الفعل المضارع.يحضر:فعل مضارع منصوب بالفتحة.

 يحضر:فعل مجزوم بالسكون. زيد لم يحضرما يختص بالافعال وهو الجزم  -

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 الرابعة المحاضرة

 تعرب بعلامات فرعية التيالأبواب 

 

 الأسماء السته -1

 

العلامات 
الاصلية 

الجزم

حذف )السكون
(الحركة

النصب

الفتحة

الجر

الكسر

الرفع

ضمه
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فاعل مرفوع بالواو لانه من الأسماء السته وهو مضاف  ابوك : جاءني -

 والكاف في محل جر مضاف اليه.

رأيت فعل ماضي والتاء فاعل واباك مفعول به منصوب بالالف رأيت اباك:  -

 لانه من الأسماء السته وهو مضاف والكاف في محل جر مضاف اليه.

وابيك اسم سلمت على ابيك:سلم فعل ماض والتاء فاعل . على حرف جر  -

 مجرور بالياء نيابة عن الكسرة لانه من الأسماء الخمسه وهو مضاف.

 

 :بشروط الاعراب هذا وتعرب

(اخوه)اخو

(حموها)حمو

(ذو مال)ذو(هنوه  )همو

(فوه  )فو

(ابوه)ابو

علامات 
اعرابها

الجر

الياء نيابة 
عن الكسرة

سلمت على 
ابيك

النصب

ة بالالف نياب
عن الفتحة

رأيت اباك

الرفع

الواو نيابة 
عن الضمة

جاءني ابوك
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 جرا وبالياء رفعا بالالف المثنى اعراب اعربت مثناه كانت فاذا مفرده تكون ان_ 1

 بالعلامات اعربت تكسير جمع كانت وان(.ابوين ورايت ابوان جاءني) فتول ونصبا

 بالواو يعرب  سالم مذكر جمع كانت واناباء مرفوع بالضمة . (الاباء جاء)الاصليه

 (.ابونا جاءني)فتقول وجرا نصبا وبالياء رفعا

فاعل (.كَ بي  أ   جاء) بالحركات اعربت صغرت فان مصغره غير مكبره تكون ان_2

 مرفوع وعلامة رفعه مضاف والكاف في محل جر مضاف اليه.

( اب   جاء)فتقول بالحركات اعربت مضافه غير كانت فاذا مضافه تكون ان_ 3

يز   أيَُّهَا يَا قَال وا وقوله تعالى:)  ( اسم ان منصوب بالفتحة.أبَ ا لَه   إ نَ  الْعزَ 

 :خاص شرط وللاضافه

 بالحركات اعربت المتكلم ياء الي اضيفت فان.. المتكلم ياء الي مضافه لاتكون ان

ابي فاعل مرفوع بالضمة المقدرة على الياء منع من ظهورها  (. ابي جاء:)فتقول

اشتغال المحل بحركة مناسبة ياء المتكلم واب مضاف وياء المتكلم في محل جر 

 مضاف اليه.

 المثنى -2

 :تعريفه

 (.الزيدان جاء) المتعاطفين عن واغنى اثنين على مادل

 

 :بالمثنى الملحق

علامات 
الاعراب

الجر

الياء نيابة 
عن الكسرة

سلمت على 
الزيدين

اسم مجرور 
بالياء

النصب

الياء نيابة 
عن الفتحة

رأيت 
الزيدين 

مفعول به منصوب 
بالياء لانه مثنى

الرفع

الالف نيابة
عن الضمة

جاء الزيدان

فاعل مرفوع 
بالالف لانه مثنى
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 ويعربان بالمثنى يلحقان( واثنتان اثنان) وهما شرط غير من لفظان بالمثنى يلحق*

 (.واثنتان اثنان جاءني)فتقول شرط غير من اعرابه

 .لفظها من مفرد لها ليس لانه ملحقه؟ جعلناها لماذا

)جاءني اثنتا عشرة امرأة( اثنتا عشرة:فاعل مرفوع بالالف لانه ملحق  -

 . عشرة: مبني على الفتح للتركيب.بالمثنى 

 :بشرط بالمثنى يلحقان الذان اللفظان 

 الطالبان جاءني) فتقول.  ضمير الي إضافتهما بالمثنى ألحاقهما وشرط( وكلتا كلا،)

 (.كلاهما

 للطالبان معنوي توكيد هنا فكلا ، المعنوي التوكيد الفاظ من انهما معروف وكلتا كلا

 ( في محل جر مضاف اليه.مرفوع بالالف انه ملحق بالمثنى وهو مضاف)هما

 السالم المذكر جمع -3

 وتسلم التغير من حروفه فتسلم الجمع في يسلم مفرده ان اي :السالم قولنا معنى

 .التغير من حركاته

 

 

 

 

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

علامات 
اعرابه

اعراب الزيدون فاعل 
مرفوع بالواو لانه جمع 

مذكر سالم

. جاء الزيدون

ورايت الزيدين ، 
ومررت بالزيدين

ويرفع بالوا

ينصب ويجر 
بالياء
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 المحاضرة الخامسة

 :السالم المذكر بجمع الملحقات

 الباب بهذا ملحقه فتكون سالم مذكر جمع مايجمع شروط بها تتحقق لم الفاظ به يلحق

 :وهي. اعرابه وتعرب

 (.القربى اولي ايؤتو ان والسعه منكم الفضل اولوا تلولا يأ:)مثل اولوا_1

 اولوا: فاعل مرفوع بالواو لانه ملحق بجمع المذكر السالم -

 مذكر جمع وليست ملحقه انها ويقال لها لامفرد ،لانها تسعون الي عشرون_2

 فاعل مرفوع بالواو لانه ملحق بجمع المذكر السالم. (.طالب عشرون جاءني)

معطوفة على اموالنا مرفوعه لان اموالنا فاعل (.اهلوناو اموالنا شغلتنا:)اهلون_3

 لانه ملحق بجمع المذكر السالم.مرفوع بالواو 

 عنها وعوضت لامه حذفت ثلاثي اسم كل)  بسنين بباب ونقصد وبابه، سنون_4

 سنون او سنين واخوات( تكسير جمع يجمع لم اي.  يكسر ولم الاخر في التانيث هاء

الباء حرف جرالسنين: اسم (.بالسنين فرون آل اخذنا ولقد( )ثبون عضون، عزون،)

 مجرور بالياء لانه ملحق بجمع المذكر السالم.

مفعول به ثاني لجعل منصوب بالياء لانه ملحق بجمع  (عضين القران جعلوا الذين)

 المذكر السالم.

حال من الذين  (عزين الشمال وعن اليمين عن مهطعين قبلك كفروا الذين فمال)

 أي صاحبها منصوب بالياء لانه ملحق بجمع المذكر السالم.كفروا 

مفردة ابن فلم يسلم مفرده بالجمع ولذلك لم يعد من جمع المذكر ( والبنون المال)

مرفوع بالواو لانه ملحق السالم اصطلاحا. المال مبتدأ والبنون معطوف على المال 

 بجمع المذكر السالم .

 مفعول به منصوب بالياء لانه ملحق بجمع المذكر السالم. (وبنات بنين له وخرقوا)

الباء حرف جر البنين اسم مجرور بالياء لانه ملحق بجمع  (بالبنين ربكم صفاكم افا)

 المذكر السالم.

 : الجموع هذه من به ماسمي_5
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في حرف جر (.عليين لفي الابرار كتاب ان كلا) على جمع( عليون) ذلك ومن

 عليين اسم مجرور بالياء لانه ملحق بجمع المذكر السالم.

 مبتدأ وخبر مرفوع بالواو لانه ملحق بجمع المذكر السالم. (.عليون ما ادراك وما)

 جمع المؤنث السالم -4

 ينبات (ز –وهو يعبر عنه بما جمع بألف وتاء مزيدتين مثل :) هندات 

 علامة اعرابه:

 ينصب بالكسرنيابة عن الفتحة: قال تعالى:)خلق الله السموات(

 الاصلية يرفع بالضمة ويجر بالكسرة.اما الرفع والجر يعرب بالعلامات 

 بالهندات( الباء حرف جر الهندات اسم مجرور بالكسرة. )مررت

هذا الاعراب مثل اذا كانت الالف والياء كانت احداهما اصلية فانه لا يعرب 

بيت( فإن التاء هنا اصلية وليست مزيدة -)اموات(و)ابيات( مفردها)ميت

 (فَأحَْيَاك مْ  أمَْوَات ا وَك نت مْ  فتنصب بالفتحة على الأصل..قال تعالى:)

 خبر كان منصوب بالفتحة واعرب بالفتحة لان التاء اصلية وغبر زائدة.

: قضاةنصب بالفتحة مثل: رأيت اذا كانت الالف اصلية مثل )قضاة وغزاة( ت 

 مفعول به منصوب بالفتحة لان الالف اصلية.

 الملحقات بجمع المؤنث السالم

 (خبر كان منصوب حَمْل   أ ولَات   ك نَ  وَإ ناولات فتعرب اعرابه )

 بالكسرة لانه ملحق بجمع المؤنث السالم .

من وترفع بالضمة وتنصب وتجر بالكسرة وهي ملحقة لان لا مفرد لها  -

 لفظها.

 ما لا يصرف -5

 هو ما لا يقبل التنوين.تعريفه : 

فلا بد ان نعرف الممنوع من الصرف, الأصل في الأسماء ان تكون معربة, 

والاصل في الأسماء المعربة ان تكون منونه لكن قد يعرض سبب يمنع 

 الاسم من الصرف.
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علامات 
اعرابه

وهذه الاسباب تأتي 
على قسمين اما ان 
يكون لسبب واحدا  

ان يكون مؤنثا  -2
فيبالالف مثل سرت 

واسعةصحراء

اسم : حرف جر صحراء:في
مجرور بالفتحة نيابة عن 
الكسرة لانه ممنوع من 

الصرف لانه مؤنث بالالف 

ان يكون الاسم على صيغة -1
منتهى الجموع اي على وزن 

مثل صليت ( مفاعل او مفاعيل)
كثيرةفي مساجد 

اسم مجرور :حرف جر مساجد:في
ع بالفتحة نيابة عن الكسرة لانه ممنو

من الصرف لانه على صيغة منتهى 
الجموع  

يجر بالفتحة 
نيابة عن 
الكسرة 

ما يمنع من 
نالصرف لسببي

الوصفية وما 
ينضم اليها

العلمية وما -1
ينضم اليها
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العلمية وما 
ينضم اليها

وهي ان يكون الاسم علما دالا 
ةعلى ذاته ويندرج تحت العلمي

العلمية 
والعدل

عمر معد ل 
عن عامر

العليمة 
)والتركيب
(المزجي

حضرموت
معد كرب-

العلمية 
والعجمية

اسماءالان
4بياء عدا 
-ابراهيم
-اسماعيل
-يوسف
يعقوب

العلمية 
وزيادة الالف 

والنون 

-عثمان 
عمران

العلمية ووزن 
الفعل 

وهو ان يكون 
الاسم في اوله 
زيادة خاصة 
بالفعل المضارع

يزيد اسم لكنه يأتي فعل 
مضارع مثل الايمان يزيد 
بالطاعه وينقص بالمعصية

العلمية والتأنيث 
بغير الالف

-فاطمة 
هند

الوصفية وما 
ينظم اليها

وهي ان يكون الاسم 
وصفا دالا على 
معنى من المعاني 

الوصفية 
والعدل

ان يكون الاسم على 
وزن ف عل مثل قوله 

دةَ  م  :) تعالى نْ أيََام  فعَ 
(أ خَرَ 

اخر صفة للايام مجرور 
بالفتحة نيابة عن الكسرة
لانه ممنوع من الصرف 

للوصفية والعدل

الوصفيه 
وزيادة الالف 

والنون

مررت برجل 
عطشان

عطشان صفة للرجل 
مجرور بالفتحة نيابة عن
الكسرة لانه ممنوع من 
ة الصرف للوصفية وزياد

الالف والنون 

الوصفية 
ووزن الفعل

اكرممررت برجل 
من محمد 

اكرم وصف للرجل مجرور 
بالفتحة لانه ممنوع من 
الصرف للوصفية ووزن 

الفعل
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 امثلة:

ن يَشَاء   مَا لَه   يَعْمَل ونَ  قال تعالى:) يبَ  م   (.وَتمََاث يلَ  مَحَار 

 محاريب على وزن مفاعيل صيغة منتهى الجموع

من حرف جر. محاريب:اسم مجرور بالفتحة نيابة عن الكسرة لانهم منوع من 

الصرف لانه على صيغة منتهى الجموع لانه على وزن مفاعيل وتماثيل تعرب نفس 

 الاعراب.

 استثناءات :

 ن الصرف الى الأصل فيجر بالكسرة هذا في حالتين:يرجع الاسم الممنوع م -

 اذا دخلت عليه )ال( مثل صليت في المساجد. -1

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 المحاضرة السادسة

 

يضاف مثل مررت بعثمانكم. الباء:حرف جر.عثمان اسم مجرور ان  -2

 .في محل جر مضاف اليه بالكسرة وهو مضاف والكاف 

نسَانَ  خَلَقْنَا لَقَدْ  وقال تعالى:) يم   أحَْسَن   ف ي الْْ  ( في:حرف تقَْو 

 جر.احسن:اسم مجرور بالكسرة وهو مضاف وتقويم مضاف اليه.

ي  يت م وَإ ذاَلكن في قوله تعالى في سورة النساء)  يةَ   ح   ب أحَْسَنَ  فَحَيُّوا ب تحَ 

نْهَا ( بأحسن:الباء حرف جر واحسن مجرور بالفتحة نيابة عن الكسرة م 

لانه ممنوع من الصرف للوصفية ووزن الفعل لانه غير مضاف وغير 

 معرف بـ ال.

 الأمثلة الخمسة -6

 ياء او الجماعه واو او الاثنين الف به اتصلتكل فعل مضارع هي 

 .. المخاطبه

 وهي خمسة امثلة:



 18 #فاطمة_الزعبي

 

 
 ..الافعال من الكثير وزنها على وياتي

 

 وهذه كثيره الافعال لان الخمسه الافعال لا الخمسه الامثال نسميها ولذلك

 ...اوزان اي امثله

 

 اعرابها علامة 

 به اتصلت اذا الا معرب دائما المضارع الفعل لان الفرعيه بالعلامات تعرب

 .التوكيد نون باشرته او النسوه نون

 المخاطبه ياء او الجماعه واو  او الاثنين الف به اتصلت اذا المضارع فالفعل

قال تعالى:  النون بحذف يجر النون بحذف وينصب النون بثبوت يرفع -

 فعل مضارع مرفوع بثبوت النون والواو هنا هي الفاعل. (له يعملون)

( لم: من جوازم الفعل المضارع تفَْعَل وا وَلَن تفَْعَل وا لمَْ  فَإ ن وقوله تعالى:)

 حرف نفي وجزم للفعل المضارع.تفعلوا: فعل مضارع مجزوم بحذف النون.

تفعلوا:فعل مضارع منصوب بحذف حرف نفي ونصب للفعل المضارع.لن:

 .النون 

الحالات الثلاث كلها هذه الأفعال الخمسة تعرب بالعلامات الفرعية في  -

 فترفع بثبوت النون وتنصب وتجزم بحذف النون.

 

 

 

 الفعل المضارع المعتل الاخر -7

تفعلين 
للمخاطبه 
وهي 
ا اتصلت به
ياء 

المخاطبه  

يفعلان 
نللغائبي

تفعلون 
للمخاطبين

تفعلان 
للمخاطبين

يفعلون 
نللغائبي
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 ..الفرعيه بالعلامات تعرب التي الابواب من الاخير الباب

 او الواو او الالف هي العله وحروف..  عله حرف اخره ما هو: تعريفه

 ..الياء

 الفرعيه بعلامة ويجزم ةبالفتح وتنصب بالضمه ترفع.. اعرابه علامات

مع الجيش. لم : حرف نفس. لم يغز  محمد مثال:  العلة حرف حذف وهي

: فعل مضارع مجزوم بحذف حرف العله وهي الواو وبقيت الضمة لتدل  يغز 

 على الواو المحذوفة.

الا الله. لم:حرف نفي وجزم. يخشَ: فعل مضارع مجزوم  لم يخشَ خالد 

 لالف وبقيت الفتحة للدلاله على الالف المحذوفة.بحذف حرف العلة وهي ا

 يقول عندما لذلك الناهيه لا المضارعه الافعال جزمت التي  الحروف ومن -

 السين على الالف وتترك تنسى في الالف حذف يجب( الله ذكر لاتنسَ )

لا حرف نهي وجزم 《وأحسن الدنيا من يبكر نص تنسَ  لاو》تعالى قال

 للدلاله الفتحة بحذف حرف العلة وهي الالف وبقيتتنسَ فعل مضاع مجزوم 

 المحذوفه. الالف على

 ..الرابع الباب

 لاتدل فإنها(  رجل) كلمه كثل معين، على يدل لا شائع اسم: النكره تعريف

 .. معين على

 (زيد)مثل معنبه ذات على تدل ما هي المعرفه: وتعريف

 
 

 الضمير //اولا

اقسام المعرفة

المضاف 
الى واحد 
من هذه 
المعارف

المعرف 
(ال)بـ

الاسماء 
الموصولة

اسماء 
الاشارة

العلم الضمير
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 المخاطب او* انا*مثل متكلم عن مادل عن عباره وهو السته هذه اعرف هو

 *..هو*مثل غائب او* انت*مثل

 
 (مؤمن انا::)مثل بارز فهو اللفظ في صوره له كان اذا

 (نجح محمد::)مثل اللفظ في صوره له يكن لم وان

 قسمين الى ينقسم والمستتر

 
 ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 

 

 اضرة السابعةالمح

اقسام 
الضمير

مستتر-1 بارز-2

جائز

ويستتر الضمير جوازا  اذا كان 
مرفوعا بفعل الغائب 

'هو'يعني( زيد يقوم)مثل 

واجب

يجب استتار الضمير اذا كان مرفوعا 
بفعل مضارع مبدوء بالهمزه 

او " نقوم"او بالنون مثل" أ قوم"مثل
' انت'يعني" تقوم"بالتاء 
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اقسام الضمير

منفصل

هو الذي يستقل 
. بنفسه

-انا مؤمن: مثل
هو -انت ناجح
مجتهد

متصل

سه الذي لا يستقل بنف
اي انه لا بد له ان 
يكون له شي يتصل

به

كالتاء من قمت 
والكاف من 
. ضربك محمد

أقسام المتصل بحسب
: موقعه الاعرابي

( مجرور المحل) 
. أعطيت محمدا  قلمه

الهاء في قلمه ضمير متصل في
محل جر مضاف اليه لان القلم 
مضاف والهاء ضمير متصل في 

محل جر مضاف اليه

(  منصوب المحل) 
أكرمك ابوك 

الكاف في اكرمك 
ضمير متصل في 
محل نصب مفعول 

به 

التاء ( مرفوع الفعل)
كتبت -من قمت

فعل مبني على السكون:كتب
لاتصاله بضمير الرفع 
المتحرك والتاء ضمير 

متصل في محل رفع الفاعل 
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 :الضمائر على والشواهد الأمثلة بعض

م  )  تعالى قال يكفي: فعل مضارع والكاف الثانية فسيكفيك  (الَِل   فَسَيَكْف يكَه 

:مفعول به اول في محل نصب. هم: مفعول به ثاني)لان يكفي تنصب 

 مفعولين(في محل نصب. الله: فاعل مرفوع بالضمة.

وهَا) تعالى قوله ك م  م  ه ونَ  لَهَا وَأنَت مْ  أنَ لْز  وهَا إ ن*  كَار  ( تبَْخَل وا فيَ حْف ك مْ  يَسْألَْك م 

فعل شرط مجزوم بالسكون. الكاف: في محل نصب مفعول به اول.  ان يسأل

انلزم:فعل مضارع مرفوع بالضمة.  الهاء: في محل نصب مفعول به ثاني.

الكاف: في محل نصب مفعول به اول. الهاء: في محل نصب مفعول به 

 ثاني.

 اياك: مفعول به مقدم في محل نصب.( نَعْب د   إ ياَكَ )  تعالى قوله

 العلم /ثانيا

 معين على علق الاسم فهذا محمد اسمك مثلا يعني .بعينه بشي لقع  ما وهو

 هذه هو به المقصود عرف محمد قيل اذا لذات معين فهو عين انت وهو

 .الذات

أقسام الضمير 
المنفصل حسب 
موقعه الاعرابي

منصوب المحل 
من الضمائر 
المنفصلة

وهو اثنتا عشرة 
كلمة تأتي في 
محل نصب

) مثال ذلك
(إياك نعبد

-إيانا-إياي)
-إياكما-إياك
-إياكن -إياكم 
-إياها -إياه 

-إياهم-إياهما
( إياهن

مرفوع المحل 
من الضمائر 
المنفصلة

مثال ذلك

انا ناجح ان 
شاء الله 

اثنتا عشرة كلمة 
من الضمائر 
ي المنفصلة تأتي ف
محل رفع وهي 

هو وهي وهما )
(:  وهم وهن

ة وللغائب وللغائب
او الغائبين او 
الغائبَين او 
. الغائبات

انت وانت  و أنتما /)
( :  و انتم وانتن 

للمخاطب او 
المخاطبات 

(: انا ونحن)
للمتكلم 

والمتكلمين 
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 الاعراب جهة من المركب العلم حكم: 

  الجملة من موقعه بحسب يعرب الاول الجزء ان( ثانيه ويجر أوله يعرب) 

 .بالاضافة مجرور يكون فانه الثاني الجزء اما

 عبدالله جاء /مثال

جاء: فعل ماض مبني على الفتح. عبد:فاعل مرفوع بالضمة وهو مضاف. 

 الله: مضاف اليه مجرور بالكسرة.

 الجزئي المركب حكم 

 نصبا   وبالفتحة رفعا بالضمة يعرب فانه( ويه)بكلمة مختوم غير كان ان)

أ  (الصرف من ممنوع ويكون وجر 

 : خبر مرفوع بالضمة. حضرموت هذه

ذهبت الى حضر موت: اسم مجرور بالفتحة لانه ممنوع من الصرف للعلمية 

 والتركيب المزجي.

 مفعول به منصوب بالفتحة. ما اجمل حضرموت:

 او رفع محل في ويكون الكسر على يبني فانه( ويه) بكلمة مختوم كان ان)

 (الاعراب من موقعه بحسب جر محل او نصب محل

 : فاعل مبني على الكسر في محل رفع.الكتاب كتاب ويهسيب الف

 عالم جليل: اسم ان مبني على الكسر في محل نصب. سيبويهان 

 : اسم مبني على الكسر في محر جر بعلى.سيبويهرحمة الله على 

سمت العرب شاب قرناها: شاب: فعل ماضي. قرناها: فاعل مرفوع بالالف  -

 مضاف والهاء في محل جر مضاف اليه هذا اسم علم.لانه مثنى وهو 

 الْسنادي المركب حكم: 

أقسام العلم 
باعتبار ذاته

المركب التركيب 
إسناد فنسميه 

(المركب الْسنادي)

بمعنى ان العلم 
يكون عبارة 
عن جملة فيها 
مسند ومسند 

. اليه

سمت / مثال
العرب شاب 

قرناها

لعلم المركبا

مركب تركيب 
)  مزج وهو
المركب 

: مثل( المزجي
بعلبك وحضر 
موت وسيبويه 

نفطويه

مركب تركيب 
المركب )اضافة 

مثل ( الاضافي
عبدالله 

المفرد

محمد
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 وهكذا شرا تأبط فهو شرا تأبط جاء او قرناها شاب جاء فتقول العوامل فيه تاثر لا

 .الحكاية حركة لوجود عليه لاتظهر الحركة ولكن ومجرور ومرفوع منصوب يكون

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 الثامنة المحاضرة

 

 ؟؟ تقدم ايهم واللقب الاسم اجتمع اذا 

 اللقب وتاخير الاسم تقديم الافصح قالو

 العابدين زين عبدالله عو فقتول العابدين زين ولقبه عبدالله اسمه رجل في فتقول# 

 .. الاسم على اللقب تقديم ويصبح الافصح هذا

 قلنا ولو واللقب الاسم اجتمع لو النحو اختصاص وهذا الاعراب جهه من ويكون

 ضمير خبر/عبدالله -

 مضاف وهو الضمه رفعه وعلامه مرفوع خبر /عبد

 اليه مضاف /الله

 الإشارة اسم /ثانيا

 

اقسام العلم

اللقب

ولكن فيما بعد 
ي اصبحوا يلقبون به ف
مجال المدح والءم 

جلال ..ومن ذلك قولهم
زين العابدين... الدين

 ..

هو كل ما اشعر بمدح 
ولم يكن .او ذم 

لا يستعمل اللقب قديما ا
.. في مجال المدح 

الكنية

ام محمد وكان 
العرب يتكنون 

حتى لو لم يكن له 
ولد 

الاسم

محمد
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 اعراب الأمثلة التي تم ذكرها في الجدول السابق:

 . الساكنه التانيث تاء والتاء ماض فعل/نجحت -

 الاعراب من له محل لا للتنبيه الهاء /هاتان

 بالمثنى ملحق لانه الالف رفعه وعلامه مرفوع فاعل /تان

 اؤلاء المذكر ولجمع الاشاره اسم بدل /الطالبتان

 ان تركت الهاء )للتنبيه( تقول .  أولاء 

 وان اضفت معها الكاف )للبعد(تقول اولئك 

ئ كَ  قوله تعالى:) - ونَ  ه م   وَأ ولََٰ فْل ح   (.الْم 

: هنا اسم إشارة مبني على الكسر في محل رفع المبتدأ.  اولاء 

 .المبنيات من الاشاره اسم○

 به مفعول رفع محل في مبتدا عنه تقول

 .. الجر بحرف جر محل وفي.  نصب محل وفي.

 .وجر نصبا وبالياء رفعا بالالف المثنى، اعراب تعربان فأنهما(  وهاتاني هاذاني)إلا

 مبنيه في الاشاره اسماء بقيت اما

اقسامه

مايشار به للجموع 

تجمت المذكر والمؤنث 
قال .ونستعمل معه اولاء 

(..اولئك هم المفلحون)تعالى

مايشار به للمثنى 

بالالف( تان)للمؤنث المثنى 
رفعا والياء نصبا وجرا 

انفتقول نجحت هاتان الطالبت

بالالف .. ذان)للمذكر المثنى
رفعا، وذيني بالياء نصبا 

..(وجرا

...  فتقول نجح هذان الطالبان
ها للتنبيه لا محل له ::هذان

.. من الاعراب 

اسم اشاره مرفوع / ذان
وعلامه رفعه الالف لانه 

ملحق بالمثنى 

ما يشار به للمفرد

ذا ^ اذا اسم اشاره نقول
عبدالله تشير اليه، 

ه  او ذي-ولكن اشهرها  -ذ 
هذي و هذه

وللمفرده المؤنثه عشره 
..  خمسه مبدوءه بالذال: الفاظ

ذي، ذء بالسكون، 》وهي 
ه بالكسر، وذات  《وذ 

ومن اسماء الاشاره المفرده 
هي تي، ته  بالكسر،وت)المؤنثه

(بالياء، وتهْ بالاسكان،وتاء

كل نوع من هذه الانواع يأتي 
مذكر ويأتي مؤنث
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 .المثنى اعراب يعرب فإنه للمؤنث او المذكر للمثنى الاشاره اسم كان اذا إلا

يد   إ ن  ي قَالَ يقول تعالى:)  حَكَ  أنَْ  أ ر   (هَاتيَْن   ابْنَتيََ  إ حْدىَ أ نْك 

هاتين: صفة لبنتي مجرور بالياء لانه ملحق بالمثنى والهاء للتنبيه اصلها تان احدى 

 ابنتي المشار اليهن والهاء في )هذا( للتنبيه.

 من له محل لا حرف للتنبيه اولها في الهاء( هاتان..هذان..هذه..هؤلاء) وفي

 .الاعراب

 .. اليه المشار بعد البعد للافاده( واللام الكاف) تضاف وقد

 الموصولة الاسماء رابعا:

 وتكشفه توضحه بعده تاتي جمله يعني صله وعائد صله الى المفتقر هو: تعريفه

 .المقصود وتبين

 الموصول الاسم توضح التي الجمله هذه يربط الذي الضمير وهو رابط يعني وعائد

 الموصول صله نسميها التي الجمله هذه فتاتي المبهمات من الموصول الاسم لان

 موصول اسم فهو وعائد صله الا يفتقر اسم فكل الموصول الاسم اتهام لتوضح

 

 وجر نصب وبالياء رفعا بالالف يستعملان اللفظان وهذان

 واللتان اللذان وكذالك..  وهتين وهاتان وهذين هذان..  فيقال( وهاتان هذان) مثل

 المثنى اعراب فيعربان

اقسامه

المشتركة

انها تصلح ان 
تستعمل لكذا معنى 
بحسب مراد المتكلم 
بين المذكر والمؤنث 
والجمع والمفرد 

 (
_ذو_ال_اي_ما_من

سته اسماء ( ذا
.موصوله مشتركه

خاصة

انها تأتي 
لمعنى معين 

ومحدد 

..  اللتان○
خاص 
بالمثنى 
المؤنث 

..  اللذان○
خاص 
بالمثنى 
المذكر

..  التي ○
خاصه 
بالمفرد 
المؤنث 

.. الذي ○
خاصه 
بالمفرد 
المذكر
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 المذكر لجمع(والذين لاء   الأ  )■ 

 المؤنث لجمع(  اللائيو اللاتي)■

ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 المحاضرة التاسعة

 المثنى اعراب تعربان فإنهما واللتان اللذان ماعدا مبنيه كلها ةالخاص تالموصولا

نجح فعل ماض مبني على الفتح والذين اسم موصول في  * اجتهدا الذين نجح* 

محل رفع فاعل واجتهد فعل ماض مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر تقديره 

من الفعل والفاعل صلة الموصول لا محل لها من هو.والجملة جملة اجتهدا 

 الاعراب.

 :المشتركه الموصلات

 في الرسم الشجري السابقالشرح المفصل عنه 

يعجب: فعل ماض مرفوع بالضمة والنون (وشراءه بيعه في يصدق من يعجبني)

نون الوقاية والياء ياء المتكلم في محل نصب مفعولا به. من : اسم موصول مبني 

في محل رفع فاعل. يصدق: فعل مضارع مرفوع بالضمة والفاعل ضمير مستتر 

ومجرور وجملة يصدق في بيعه وشرائة صلة تقديره هو .في بيعه وشراءه:جار 

 موصول لا محل لها من الاعراب .هنا استعملت المفرد المذكر.

 العاقل لغير(  ما)و. .للعاقل( من) أن وما من بين الفرق. 

 .عاقلا الا لايكون ينجح من لان(نجح ما جاء) تقول ان فلايصح(نجح من جاء:)مثال

 (.اشتريته من اعجبني) تقول ان فلايصح(ماشتريته اعجبني:)مثال

 او به مفعول اسم او فاعل اسم ع الداخله" ال" الموصوله الاسماء من 

 .مشبهه صفه

 الاسماء ومن. تعريف اداة هي انما موصول باسم ليست جامد اسم على دخلت فان

 جاءني)ذو مثل الزمن هذا في استعمالها لندرة الغرابه من شي فيها اسماء الموصوله

 عرشه السماء في وذو لا: بعضهم قول ذلك ومن. قام من او قام الذي يعني(. قام ذو

 .جر محل في الذي بمعنى موصول اسم هنا فذو عرشه السماء في والذي لا اي
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 كقوله: الاستفهاميه ما يتقدمه ان بشرط( ذا) الموصوله الاسماء من 

 .ربكم انزل مالذي يعني(ربك انزل ماذا:)وجل عز

 الموصول صلة

 الذي فكلمة(  الذي نجح) تقول فعندما  مايوضحها او مايكشفها الي الموصلات تفتقر

. الموصول صلة نسميها بعدها تاتي جمله فيوضحها. مايوضحها الي تحتاج مبهمه

 وهي الموصول صلة نسميها  وفاعل فعل من نجح جملة( نجح الذي جاء)فتقول

 .الاحوال كل في الاعراب من لها لامحل

 

 حذفه يجوز فانه معلوم واضحا كان اذا به للعلم حذفه يجوز الضمير هذا ان على

 .بالحرف مجرورا او منصوبا او مرفوعا كان سوا

 هو هذا الدار قي الذي جاء والمجرور والجار( عندك الذي جاء:) مثل الظرف

 .والمجرور والجار الظرف

 أل ب المعرف خامسا

انواع جملة صلة 
الموصول

شبه 
جملة

ان تكون مشتمله ع ضمير 
مطابق للموصول في افراده 
وتثنيته وجمعه وتذكيره 
وتانيثه فان كان اسم 

موصول مفرد فلابد ان 
يكون الضمير مفرد

جملة

ويشترط في جملة 
الصله امران

:) مثال
جاء الذي 
( اكرمته

وجاءت )
التي 
(اكرمتها

ان تكون خبريه 
محتمله الصدق او 
الكذب فلايجوز ان 
تقول مثلا جاء الذي 

اضربه ،لماذا؟ 

لان الجمله هنا ليست خبريه انما هي انشائيه 
فعل الامر في اولها وفعل الامر طلب والطلب 

.انشاء

تتكون من فعل 
وفاعل او مبتدا 
وخبر ، اما ان 
تكون اسميه واما 
.ان تكون فعليه
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 بالإضافة المعرف : سادسا

 من واحد الي اضيف فما إليه يضاف ما سبحب فانه ذكر مما واحد الي اضيف اذا

 (.غلامي)مثل معرفه يكون فانه ةالمذكور ةالخمس

 ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 المحاضرة العاشرة

 :المبتدأ والخبر المبتدأ

اقسام المعرف بـ 
ال

ال 
ه الاستغراقي

باعتبار صفات 
(الرجل)كقولك/ الفرد

اي الجامع لصفات 
اذا . الرجال المحموده

اي .انت الرجل : قلت
الجامع لصفات 
.  الرجل المحموده
فيصح حلول 

محلها على ( كل)كلمه
كان .جهة المجاز 

(انت كل رجل)تقول 

باعتبار حقيقة 
كقوله /الفرد 
وخلق ) تعالى

الانسان 
وهذه ( ضعيف

التي يصح ان 
يقع مكانها 

فيصح ان (كل)
تقول خلق كل 
.انسان ضعيف

ال 
هالجنسي

الرجل )كقولك 
(  افضل من المرأه
اذا لم ترد به 
رجل بعينه ولا 
امرأه بعينها وانما 
اردت ان جنس 
الرجل افضل من 

. جنس المرأه 

ولذلك لايصح ان تقول 
ان كل واحد من : مثلا

الرجال افضل من كل 
لان في .واحده النساء 

النساء من هو خير من 
.الرجال

ال العهديه  
لتعريف العهد 

العهد 
الذهني

هو شي يرجع الي 
المعنى الي الباطن 

بينك وبين 
مخاطبك ليس له 

. ذكر في اللفظ

جاء )مثل
عرف ( المدير

انه فلان ،فهذا 
هو العهد 
.الذهني

العهد 
الذكري

اشتريت فرسا 
ثم بعت الفرس

اي الفرس المعهود 
لكن. الذي ذكرناه قريبا

طاشتريت : لو قلت
فرسا ثم بعت فرسا 

فالفرس الثانيه غير .
الفرس الاولى ،ولكن 
جاءت ال ودلت على 
ان الفرس الثانيه هي 
نفس الفرس الاولى



 30 #فاطمة_الزعبي

 

 

 أن المبتدأ في الأصل مرفوع، والخبر مرفوع المبتدأ.الرفع: والخبر المبتدأ حكم

  ، مؤمن هذا, ناجح  زيد: تقول لذلك نكرة يكون أن يصح لا أنه: بمعنى معرفة يكون

 ..مجتهد  محمد   ، حاضر  الأستاذ

 له يشفع بشيء ، بمسوغ نكرة يأتي قد المبتدأ لكن

 

الخبر

هو المسند الذي تتم به . 
مع المبتدأ فائدة مثل إن 

محمدا  مجتهد 

المبتدأ
هو الاسم المجرد عن 
العوامل اللفظية للإسناد،
فالاسم تشمل الاسم 
الصريح مثل زيد، 

، المبتدأ اسم . وقد يكون 
: ) مؤولا بالصريح مثل 
( إن تصوموا خير  لكم  

مسوغات المبتدأ

إذا جاء ما 
يخصصها

إذا :الموضع الثاني
:  مثل لو قلت, اضيفت

او , قلم محمد متميز  
ممتاز

أن تقع : الموضع الأول
موصوفة لأن الوصف 
يقرب النكرات إلى 
المعارف، قوله 

ولعبد  مؤمن :)تعالى
(خير من مشرك

أن تسبق باستفهام

أإله مع :)قوله تعالى
هنا نكرة ليست ( إله()الله

من المعارف إله، ولذلك 
لكن, لا يصح الابتداء به

هنا لما سبقت باستفهام 
جاز الابتداء بها

أن يسبق بالنفي

ما : فتقول مثلا
طالب  مجتهد
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 العلم طريقه شاق

 مرفوع ثاني مبتدأ :طريقه. الظاهرة الضمة رفعه وعلامة مرفوع أول مبتدأ :فالعلم

 مضاف وهو جر، محل في متصل ضمير والهاء مضاف وهو الضمة رفع وعلامة

: شاق طريقه وجملة الضمة، رفعه وعلامة مرفوع الثاني المبتدأ خبر :شاق. إليه

 خبره العلم هو اللي الأول الخبر) العلم هو الذي الأول المبتدأ خبر رفع محل في

 في الهاء هو والرابط بالمبتدأ يربطها رابط من لها لابد الجملة هذه أسمية جملة

 (طريقه

انواع الخبر

:شبه الجملة

وهو الظرف والجار 
والمجرور مثل 

(. الركب أسفل منكم)

شبه الجملة المقصود # 
ليس اسما محضا ولا : به

مفردا   محضا وهو 
شبيه بالجملة 

الجملة أسمية

العلم يحتاج للإخلاص أو : كقولك
العلم طريقه: جملة فعلية مثل قولك

صعب ولكنه يسير على من يسره 
ة الله عليه ، العلم طريقه شاق ، فجمل
طريقه شاق هذه مكونة من مبتدأ و 

خبر خبر وهي في محل رفع 

المفرد

العلم : كقولك: 
رسالة ، العلم أمانة 

، العمل أمانة

لابد في جملة الخبر إذا وقع 
الخبر جملة فلابد له من 
رابط يربطه بالمبتدأ يصل
بينهما هذا هو الرابط أو 
سبب يصل هذه الجملة 

بالمبتدأ 

انواع 
الروابط

العموم في جملة 
الخبر

أن يدخل المبتدأ 
في عموم في 
: جملة الخبرمثال
زيد نعم الرجل 

مبتدأ مرفوع : زيد  
.  وعلامة رفعه الضمة

.  فعل ماض جامد: نعم َ
فاعل مرفوع : الرجل

.  وعلامة رفعه الضمة
(:  نعم الرجل)وجملة 

في محل رفع خبر

ه إعادة المبتدأ بلفظ
في جملة الخبر

مثال ذلك قوله 
*  الحاقه:) تعالى

(ما الحاقة

مبتدأ أول مرفوع : الحاقة
: ما. وعلامة رفعه الضمة

مبتدأ ثان   في محل رفع 
خبر المبتدأ الثاني : الحاقة

.  مرفوع وعلامة رفعه الضمة
في محل (: ما الحاقة)جملة 

رفع خبر المبتدأ الأول 
والرابط بين جملة الخبر ما 

الحاقة

الْشارة 
أإلى المبتد

مبتدأ أول : محمد
مرفوع وعلامة رفعه 

مبتدأ ( ذا: )الضمة ذلك
ثاني في محل رفع 

:  الكاف. لام بعد: اللام
:  كاف الخطاب الرجل
: بدل من ذلك مؤمن

خبر المبتدأ والجملة 
في: من المبتدأ والخبر

محل رفع خبر المبتدأ 
الأول الذي هو 

والرابط بين ( محمد)
ذلك )جملة الخبر 
والمبتدأ ( الرجل مؤمن

الْشارة إلى : الأول هو
المبتدأ

: مثال
محمد  
ذلك 
الرجل 
مؤمن 

الضمير

وهو الاصل 
في الربط في 
جملة المبتدأ 
والخبر  مثال 
ذلك قولك 
العلم طريقه 

.شاق
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 بعض أولياء بعضهم كفروا والذين

 ثاني مبتدأ :بعضهم الضمة رفعه وعلامة مرفوع رفع محل في أول مبتدأ :الذين

 الذين وهو الأول المبتدأ خبر :بعض أولياء بعضهم وجمله الثاني المبتدأ خبر :أولياء

 بعضهم في الضمير هو والرابط

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 المحاضرة الحادية عشر

 الخبر قد ذكرته في التقسيم السابقتابع أنواع 

 :الضيق مع الفرج: مثال المكان أو الزمان على يدل الذي وهو: الظرف

 وهو الظرفية على منصوب ظرف: مع. الضمة رفعه وعلامة مرفوع مبتدأ: الفرج

 خبر رفع محل في (:الضيق مع) الجملة وشبة. إليه مضاف: لضيقا .مضاف

 المبتدأ

 منكم أسفل الركب: مثال

 الظرفية على منصوب ظرف: أسفل. الضمة رفعه وعلامة مرفوع مبتدأ :الركب

 خبر رفع محل في (:منكم أسفل) الجملة وشبة ومجرور جار: منكم. مضاف وهو

 .به مجرور اسم بعده يأتي جر حرف: والمجرور الجار المبتدأ

 :السماء في رزقنا: مثال

 مضاف جر محل في: والنا. مضاف وهو الضمة رفعه وعلامة مرفوع مبتدأ: رزق

 .المبتدأ خبر رفع محل في وهو ومجرور جار :السماء في. إليه

 الحمد لله:وجل عز قوله: مثال

 الجار وهذا ومجرور جار: لله. الضمة رفعه وعلامة مرفوع مبتدأ :الحمُد

 .رفعه محل في الخبر هو والمجرور

 .بمحذوف متعلقان والمجرور والجار الظرف# 

 أو اسم تقدر أن إما. منكم أسفلمستقر   الركب: تقديره :منكم   أسفل الركب: مثال

 للتيسير ولكن. منكم أسفل يستقر والركب: أو منكم أسفل استقر والركب. فعله تقدر

 الجملة شبة هو الخبر إن. منكم أسفل الركب .الخبر رفع محل في أسفل: نقول :نقول

 الحمد   لله  بمحذوف متعلق :مثال به تتعلق محذوف معها يقدر دائما الجملة شبة وإلا
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 الجار أو الظرف به يتعلق مناسب محذوف فتقدر لله يثبت لله، مثبت لله، ثابت: الحمد

 .جملة إلى يتحول هنا الجملة شبه أن هنا وتلاحظ. والمجرور

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 المحاضرة الثانية عشر

 قد ولكن( مجتهد محمد) الخبر ثم المبتدأ يأتي أن الأصل: المبتدأ على الخبر تقدم

 .وواجبة جائزة،: الأصل هذا ومخالفة الأصل هذا يخالف

: تعالى وقوله ،  محمد القاعة في: نحو في المبتدأ على الخبر تقدم من فالجائز# 

 جائز غير وهذا بالمعرفة النكرة اخبارعن يؤدي لأنه مبتدأ يجعل لم( الليل لهم وآية)

 (لهم آية الليل) التركيب وأصل مؤخر مبتدأ: الليل مقدم خبر: آية

 
 

 رجل الـدار في إمراة البيت في: مثال

 .محمدالدار  وفي رجل، الدار في قولنا بين فرق هناك انتباه* 

 .جائز والتأخير التقديم فإن: مفرد غير والخبر معرفة المبتدأ كان إذا

 .الخبر تقديم يجب فإنه: مفردا اسما ليس والخبر نكرة المبتدأ كان إذا لكن

 :الخبر وتقديم المبتدأ تأخير في السبب# 

مسائل يجب فيها تقديم الخبر على 
المبتدأ

أن يكون المبتدأ مضافا إلى 
ضمير يعود إلى بعض الخبر 
فيجب حين إذن تقديم الخبر 

وتأخير المبتدأ

:  في الدار صاحبها في الدار: مثال
الدار  . جار ومجرور خبر  مقدم

مبتدأ مؤخر وهو : صاحب’’ 
مضاف إليه في : الهاء. مضاف

محل جر تعود على بعض الخبر 
وهو  من قولك في الدار

أن يكون الخبر غير مفرد

بمعنى أنه ليس اسم مفردا بل إنه 
شبة جملة والمبتدأ نكرة 

أن يكون الخبر اسم استفهام 

اسم استفهام : أين:أين زيـد: مثال
مبني على الفتح في محل رفع 

مبتدأ مؤخر : خبر مقدم زيـد  
.وعلامة رفعه الضمة



 34 #فاطمة_الزعبي

 

 وتطلبه يخصصها ا عم تبحث فهي عامة النكرة لأن بالصفة الخبر يلتبس لا لكي

 .حثيثا طلبا

 منها الكلام صدر في تكون أن لابد بل مؤخرة تكون أن يجوز لا كلمات العربية في

 الاستفهام أسماء 

 الشرط أسماء 

 الأخرى الكلمات وبعض التعجبية ما 

 لأن هنا تقديمه ويجب رفع محل في مقدم خبر هنا أين إن نقول ولذلك

 .الكلام صدر له

 وأخواتها كان

 من مشتق: اللغة في والناسخ ناسخ جمع :والنواسخ: النواسخ من كان

 في الناسخ .أزالته إذا الظل، الشمس نسخت: يقال الْزالة وهو النسخ

 .والخبر المبتدأ حكم يرفع ما :الاصطلاح

 والخبر المبتدأ حكم فينسخ والخبر المبتدأ أصله ما على يدخل فالناسخ 

 .جديد وعمل بحكم ويأتي

 

 

 

 

 

 

 

 

انواع النواسخ

ما ينصب 
المبتدأ والخبر

ظن واخواتها

يسمى المبتدأ 
مفعول اول 

والخبر مفعول 
ثاني

ما ينصب 
المبتدأ ويرفع 

الخبر

ان واخواتها

يسمى المبتدأ 
اسمها والخبر 

خبرها

ما يرفع المبتدأ 
وينصب الخبر

كان واخواتها

يسمى المبتدأ 
اسمها والخبر 

خبرها
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 فعل: يزال. الْعراب من له محل لا نفي حرف: لا: غائبا زيد يزال لا: النفي مثال

. الضمة رفعه وعلامة مرفوع يزال اسم:   زيد. الضمة رفعه وعلامة مضارع

 .الفتحة نصبه وعلامة منصوب يزال خبر: غائبا

 يزالون. الْعراب من لها محل لا نافية لا: لا (:مختلفين يزالون ولاوقوله تعالى:)

: والواو. الخمسة الأفعال من لأنه النون ثبوت رفعه وعلامة مرفوع مضارع فعل:

 جمع لأنه الياء نصبه وعلامة منصوب يزال خبر: مختلفين. رفع محل في يزال اسم

 .سالم مذكر

 السكون على مبني ماض فعل دام: دمت ظرفية مصدرية: ما )ما دمت حيا(مثل

 دام خبر:  حيا. رفع محل في دام اسم: والتاء المتحرك الرفع بضمير لاتصالها

 حيا دوامي مدة الكلام وتقدير الفتحة نصبه وعلامة منصوب

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 المحاضرة الثالثة عشر

  ملاحظه مهمه بعض مما ذكر في المحاضرة الثالثه عشر قد ذكرته

 في التقسيم البياني السابق

 :وأخواتها كان باب في والنقصان التمام

 عن تستغني لا فهي وخبر اسم إلى كان تحتاج أن هو: النقصان# 

 فأن الله كان قلت لو بمعنى. المنصوب عن المرفوع يكفي ولا الخبر

 الخبر وهو منصوب إلى تحتاج وإنما الله وهو بالمرفوع تكتفي لا كان

واخواتهاكان

ما يرفع المبتدأ 
وينصب الخبر بشرط 

( ما)أن يتقدم عليه 
المصدرية الظرفية 

دام

دائما (دام)التي قبل(ما)اذن
هي مصدر ظرفية بمعنى 
يمكن تأويل الفعل معها 
بمصدر وتدل على زمن 

ما يرفع المبتدأ -
وينصب الخبر بشرط
وهو ن يتقدم عليه نفي

وشبه النفي-أو شبهه
النهي والدعاء: هو

–فتئ –انفك 
زال–برح 

ما يرفع المبتدأ ويسمى 
اسمها  وينصب الخبر 
ويسمى خبرها  بلا 

شرط  

-اضحى-اصبح -كان

-صار-بات-ضل-امسى
ليس

فعل ماض ناسخ مبني على : كان
اسم كان مرفوع وعلامة : الله.الفتح

خبر كان : غفورا . رفعه الضمة
منصوب وعلامة نصبه الفتحة

صار الجو : مثل
باردا  ، كان الله 

غفورا 
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 تريد  منتظرا تبقى تنتظر فأنت زيد كان قلت لو - غفورا الله كان

 ولذلك غليلك يشفي مجتهدا  زيد كان ، ما الآن إلى يحصل لم الفائدة

 مبني ناسخ ناقص ماض فعل قولنا معنى هذا ناقصة أنها عنها نقول

 يكتفي ولا الخبر عن يستغني لا خبر إلى يحتاج ناقص ، الفتح على

 .ناقصة كونها معنى هذا بالمرفوع

 ويعرب للمنصوب تحتاج ولا بالمرفوع تكتفي التي هي: التمام# 

 كان) ،( زيد صار) قلت لو لكن (زي د خرج) مثل لها فاعلا المرفوع

 بحاجة أنت بل المرفوع يغني لا فائدة فيه ليس ،( زيد ليس) ،( زيد

 بالمرفوع تكتفي لا أنها هو كان باب في التمام إذن المنصوب  إلى

 فهو التمام أما. منصوبها إلى بحاجة فهي المنصوب عن تستغني ولا

 الثلاثة الباب هذا أفعال كل. المنصوب عن بالمرفوع يستغنى أن

 لا الثلاثة الأفعال فهذه( سولي-وزال-فتئ) عدا ما تامة تأتي عشر

 .تامة تأتي أن يجوز ولا ،ناقصة إلا تأتي

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 المحاضرة الرابعة عشر

 
 ولم اك  بغيا؟ كيف تعرب

 .الْعراب من له محل لا وجزم نفي حرف( لم)

 النون على السكون جزمه وعلامة مجزوم مضارع)أك( فعل 

 خبر( بغيا) أنا تقديره مستترضمير  واسمها للتخفيف، المحذوفة

 .الفتحة نصبه وعلامة منصوب

شروط حذف 
نون كان

أن لا تكون 
متصلة بساكن 

فإذا اتصلت بساكن 
وجب حذف النون 

أن )وسيأتي بيان ذلك
لا تكون متصلة   
بساكن فإذا اتصلت 
بساكن وجب ذكر 

النون ولم يجز حذفها 
مثال ذلك قوله عز 

(وجلولم اك  بغيا

أن لا تكون 
متصلة بضمير 

نصب 

فإن كانت 
متصلة بضمير 
نصب وجب 
ذكر النون ولم 

يجز حذفه

أن لا تكون 
موقوفا  عليها 

الكلام لم يجز فإذا وصل
حذف نونها بمعنى أن لا 
تكون موقوفا بأل فإذا 
وقف عليها وجب ذكر 

أن لا تكون موقوفا  )نونها
عليها فإن كانت موقوفا  
عليها لم يجز حذف نونها 
، بمعنى لابد أن تكون 

.  في وصل الكلام 

أن تكون 
مجزومة 

بمعنى أنها إذا 
كانت مرفوعة 
أو منصوبة لا 
يجوز حذف 

نونها 

ن تكون بلفظ أ
المضارع 

يكون، تكون، )
( نكون، أكون

فإن كانت بلفظ
الأمر أو 

الماضي لم يجز 
حذف نونها 
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 حرف وهو بساكن اتصلت النون حذف يجوز لا)لم يكن الذين(:وقوله

 في الذين. اللام

 وتنصب المبتدأ  فترفع( ليس) عمل تعمل وهي( ليس) بـ المشبه

 النفي إفادة وهو واحد معناهما(  حاضرا زيد ما) قولك مثل الخبر

 {.الحضور نفي}

 وفيها لغتان

 
 ... شروط له فعملها مطلقا العمل هذا تعمل لا الحجازيين عند لكن

 

ملغة بني تمي

بل يهملونها على ( لا يعملونها عمل ليس)
الأصل في الحرف أنه لا يعمل وأن العمل 

نافية ( ما( )ما زيد حاضر )للفعل فيقولون 
( زيد)حرف نفي لا محل له من الْعراب و 

خبره مرفوع وعلامة ( حاضر )مبتدأ و 
رفعة الضمة وعلى هذا فهي لا تعمل ولا 
تؤثر شيئا  في المبتدأ والخبر هذا عند 

.التميميين

لغة قريش

ترفع ( إعمالها عمل ليس)وهي 
المبتدأ ويسمى اسمها وتنصب الخبر

ويسمى خبرها 

شروط اعمال 
ما عمل ليس

أن لا ينتقض نفي
خبرها بـ إلا 

فإن دخلت إلا على الخبر 
مل فنقضت النفي بطل الع
أيضا كما في قوله 

وما محمد اللا :)تعالى
( رسول الله

.   نافيه لا محل لها من الْعراب: ما
مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه : محمد

لغى لا عمل له   : . إلا. الضمة
خبر المبتدأ مرفوع وعلامة : رسول

رفعه الضمة 

أن لا تقترن بإن 
الزائدة فإن اقترنت
بطل عملها أيضا

مـا إن زيد )كقولك 
(مجتهد

ما نافيه أن نافيه مؤكده زائدة    
زيد مبتدأ مجتهد خبره فلا 

في هذا ( ما)يجوز إعمال 
الحالة إذا تخلف هذا الشرط

أن يتقدم الاسم على 
الخبر فلو تقدم الخبر 
على المبتدأ وجب 
إهمالها وعدم إعمالها

(ما حاضرزيد)فلو قلت 
فإنه يجب إهمالها ولا 
يجوز إعمالها لا عند 
الحجازيين ولا عند 

التميميين
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 مقدم خبر(  حاضر) الْعراب من له محل لا نفي حرف( ما) فتقول

 وعلامة مرفوع مؤخر مبتدأ( زيد. )الضمة رفعة وعلامة مرفوع

 .الضمة رفعة

 لتقدم التميميين عند ولا الحجازيين عند لا تعمل لا هنا مهملة( ما)

 م.الاس على الخبر

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 عشر المحاضرة الخامسة

 قد عشر الخامسة المحاضرة في ذكر مما بعض مهمه ملاحظه 

 السابق البياني التقسيم في ذكرته

 :وأخواتها إن

 ويرفع المبتدأ ينصب النوع وهذا النواسخ أنواع من الثاني النوع وهي

 الخبر

 
 اقترنت فإن الحرفية( ما) بها تقترن لا أن واحدا شرطا بها اشترط# 

 .بطل الأحرف بهذه

الاحرف 
الناسخة

لعل

تفيد التعليل 
فقولا)احيانا 

له قولا لينا
لعله يتذكر
(  او يخشى
اي لكي 
يتذك 

( لعل)تأتي 
للإشفاق 

أحيانا كتوقع 
المكروه 

لعل )كقولك 
زيد حصل 
( له شيء

يعني توقع 
المكروه 

تفيد 
الترجي وهو 

طلب 
المحمود

المستحب 
أو الذي 
يقرب أن 
يقع كقولك 

لعل الله )
( يرحمني

ليت

التمني

كان

التشبيه

( كأن)أحيانا  
تفيد الظن 

فهذا مستخدم 
وشائع فأحيانا 
نقول كأن زيد 
مريض مثل 
أظن زيد 
مريض 

لكن

تفيد 
الاستدراك

أن-إن

تفيد 
التوكيد 
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 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 المحاضرة السادسة عشر

 عليها دخلت اذا ما في أخواتها بقية غير فهي ليت ذلك من يستثنى#

 الاسم بالجملة اختصاصها على تبقى( ما) عليها دخلت فإذا( ما)

 اعمالها ويجوز اهمالها.فيجوز 

 
 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 المحاضرة السابعة عشر

 تابع مواضع فتح همزة ان

 ان اذا وقعت في محل نصب مفعولا  به. همزة فتح يجب 

ما يترتب على 
اقتران هذه 
الأحرف بإن 
وأخواتها

يجوز دخولهم 
على الجملة 

الفعلية

قل انما يوحى :)الله تعالىقال
الي انما الهكم اله واحد فهل انتم 

جاء :قل انما يوحى( مسلمون
الفعل بعده لو كانت إن بدون 

ما يجوز أن يليها الفعل ( ما)
لكن لما دخلت ما على إن جاز 
دخولها على الجملة الفعلية

بطلان عمل هذه 
الأحرف فنقول 

(إنما زيد ناجح)

: ما. إن حرف ناسخ: إنما
( ما)مكفوفة : كافه إن

حرف زائد لتوكيد يكف إن 
مبتدأ : زيد. عن العمل

مرفوع وعلامة رفعة 
خبر: ناجح. الضمة

مواضع كسر همزة إن 
ومواضع فتحها

لمواضع التي يجب 
فيها فتح همزة إن 
يجمعها ضابط وهو

كذلك لو 
وقعت في 
محل رفع 
نائب فاعل

أن تفتح إذا 
وقعت في 
محل رفع

الم يكفي انك 
مجتهد

تكسر همزة 
إن في 
مواضع

ان تقع بعد 
حرف تنبيه

الا ان اولياء 
الله لا خوف 
عليهم ولا 
هم يحزنزن

أن تقع بعد 
القسم كما في 

قول

والكتاب * حم
المبين

أن تقع اللام 
بعدها لام 
ة التوكيد المبني
على الفتح

أعلم إنك 
لمجتهد

إن أن تقع 
محكية 
بالقول

قال لي محمد 
إن زيد 
مسافر

ان تقع في 
ابتداء الكلام

:)قوله تعالى
انا انزلناه في 

(.ليلة القدر
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 ازلم ير  الذين كفروا ان : )تعالى وقوله ، حناج علمت انك :كقول

 (السموات والأرض كانتا رتقا ففتقناهما

 *وذلك بان الله تعالى كقوله مثلا بالحرف جر محل في وقعت إذا (:

 هو الحق(.

 المكسورة إن خبر من تأخر ما على( الابتداء لام) اللام دخول يجوز 

الفصل: يقول الله  ضمير أو الخبر معمول من توسط ما أو اسمها أو

 :) ان ربك لذو مغفرة(. تعالى

 وهو الفتحة نصبه وعلامة منصوب إن اسم: رب ناسخ حرف: إن

 من لها محل لا التوكيد لام: اللام إليه مضاف: والكاف مضاف

  مضاف وهو الواو رفعه وعلامة مرفوع إن خبر: ذو الإعراب

 . الكسرة جره وعلامة مجرور إليه مضاف: مغفرة

 
 :الناسخة الأحرف خبر

 كما وأسمه، العامل بين الخبر توسط" وأخواتها إن" باب في يجوز لا 

: تقول أن لك يجوز فلا وأسمه العامل على الخبر تقديم يجوز لا أنه

 جواز عدم ذلك في السبب الاسم، على الخبر بتقديم زيدا، قائما إن

 يتصرف لا ضعيف حروف وأخواتها إن عمل:الاسم على الخبر تقدم

 الأفعال مثل ليست القوية بالعوامل

 إذا"  وأخواتها إن" باب في الاسم على الخبر تقدم يجوز -: استثناء 

قال تعالى:) ان ومجرور جارا أو ظرف يعني جملة شبه الخبر كان

 لدينا انكالا(.

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

مواضع دخول اللام

تدخل على الضمير 
الذي يسمى ضمير 

الفصل

ويؤتى به أيضا لزيادة 
التوكيد، كما في قوله 

ان هذا لهو :) تعالى
القصص الحق وما من 
اله الا الله وان الله لهو 

(العزيز الحكيم

تدخل لام التوكيد 
على اسم ان بشرط 
ان يتأخر عن الخبر

:) مثل قوله تعالى
(.ان في ذلك لعبرة

تدخل هذه اللام 
على الخبر 
المتأخر، 

م يعني الذي لم يتقد
على الاسم كما في 

ان :)قوله تعالى
(.ربك لذو مغفرة
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 المحاضرة الثامنة عشر

 للجنس النافية لا

 ذلك و الخبر رفع و الاسم نصب في(  إن)  عمل تعمل للجنس النافية لا

 ثلاثة بشروط

 

 أسمها فان ذكرناها التي الثلاثة الشروط(  للجنس النافية لا)  استوفت إذا

 :ثلاثة أحوال من يخلو لا

 

الشروط

أن يكون الاسم 
مقدما  والخبر 

مؤخرا 

أن يكون 
اسمها )معمولاها 
نكرتين( وخبرها

أن تكون لا النافية 
للجنس 

احوال الاسم 
بعد استوفاء 
الشروط

أن يكون مفردا

المقصود به إنه ليس مضاف ولا 
شبيها  بالمضاف فإنه يبنى على ما 
ينصب به لو كان معربا ر فإن كان 
مفردا  غير مثنى ولا مجموع جمع 
سالما  أو جمع تكسير فإنه يبنى على

(لا َ رجل في الدار: )الفتح كقولك

أن يكون شبيه 
بالمضاف

وهو الذي يتصل به شيئا  
من تمام معناه، م بمعنى أن 
يكون متصل به شيئا  إ ا 

مرفوعا  وإما منصوبا  وأما 
يكون قد اتصل به جار 

.ومجرور

لا طيبا قلبه :)فمثال ما اتصل به مرفوع قولك
(مكروه

(لا مذاكر دروسه مخفق)قد يكون منصوبا به مثل

وقد يكون المتصل بالشبيه بالمضاف جار 
(لا خير من زيد عندنا:)ومجرور كقولك

أن يكون 
مضاف

لا :كقولك
صاحب  خلق 

ممقوت  
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 الاعرابات :

 ممقوت   خلق صاحب   لا 

 .حرف الْعراب من لها محل لا للجنس نافية( لا)

 .مضاف وهو الفتحة نصبه وعلامة منصوب اسمها( صاحب)

 .إليه مضاف( خلق)

 الضمة رفعه وعلامة مرفوع للجنس النافية لا خبر( ممقوت)

 لا رجل في الدار 

 .للجنس النافية( لا)

 الفتح على مبني"  للجنس النافية لا"  أسم( رجل)

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 المحاضرة التاسعة عشر

 على يبنى فإنه سالم مذكر جمع أو مثنى كان النافية لا اسم إذا أما

 لا"  أسم: رجلين للجنس نافية: لا( القاعة في رجلين لا) كقول الياء

 خبر وهي ومجرور جار: القاعة في. الياء على مبني"  للجنس النافية

 للجنس النافية لا

 طالبات لا: )كقول الكسرة على يبنى فإنه سالم مؤنث جمع كان وإذا

 مبني"  للجنس النافية لا"  أسم: طالبات للجنس نافية: لافي القاعة(

 .للجنس النافية لا خبر وهي ومجرور جار: القاعة في. الكسر على

 النافية لا التركيبين بين ميز الامتحان في جاءك لو: مهمة ملحوظة 

 :للوحده النافية ولا للجنس

  ولا رجلان ولا رجل يوجد لا أنه بمعنى للجنس نفي: موجودلا رجل 

 الاسم فتنصب إن عمل وتعمل موجودين، غير الرجال جنس رجال

 .الخبر وترفع

 يكون أن يمنع ولا واحد رجل وجود نفي به أريد :موجودا رجل لا 

 .الخبر وتنصب الاسم فترفع ليس عمل وتعمل أكثر أو رجلان هناك

 ما كان بأن للجنس النافية لا شروط من الثاني الشرط انتقض إذا 

 معلولاها يكون أن مثل تكرارها ويجب تعمل لا فهي معرفة بعدها

 الشرط انتقض وإذا(   عمرا ولا الدار في زيد لا: ) كقولك معرفتين

 تعمل لا فهي الخبر يتقدم بأن للجنس النافية لا شروط من الثالث

 (  إمراة فيها ولا  رجل الدار في لا: ) كقولك تكرارها ويجب

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
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 المحاضرة العشرون

 ماذال. القلوب أفعال بباب يسمى ما هو الباب هذا: وأخواتها ظن

 والدراية الحسبان وكذلك القلب مكانه الظن لأن القلوب؟ أفعال سمي

 أمور هذه كل والعلم،( الوجدان)والوجود والزعم والتخيل والرؤية

 القلوب. أفعال نسميها ولذلك قلبيه

 
 :وأخواتها ظن عمل

 انه على الخبر وينصبن أول، به مفعول انه على المبتدأ ينصبن أنهن 

 ثان به مفعول

 بالظن أتيت ثم ناجح زيد الكلام تركيب أصل ناجحا  زيد ظننت: تقول 

 والخبر المبتدأ وتحول والخبر المبتدأ نصب ونـاجحـا زيدا فنصبت

  مجتهدا  زيد ظننت فتقول به مفعول كونه إلى وخبر مبتدأ كونه من

 إذا؟ التركيب هذا نعرب كيف

 ظننت فاعل رفع محل في متصل ضمير: التـاء ماض، فعل: ظن .

 به مفعول:  ناجحا.   الفتحة نصبه وعلامة منصوب به مفعول:  زيدا

 .الفتحة نصبه وعلامة منصوب  ثان

 أصل:)وإني اظنك يافرعون مثبورا( وجل عز الله قال: آخر المث

 مثبورا أظنك الكلام

 ناسخ حرف: إن: واني

 .إن اسم نصب محل في متصل ضمير: الياء

 الابتداء لام كانت الخبر إلى المزحلقة اللام وهي التوكيد تفيد: لأظنك

 .هنـا تحولت ثم

ظن 
واخواتها

درى

علم

حسب

وجد

رأى

زعم

ظن

خال
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 ضمير والفاعل الضمة رفعه وعلامة مرفوع مضارع فعل: أظن

 محل في لأظن أول به مفعول(:  ك)  الكاف. انأ تقديره مستتر

 .نصب

 .الفتحة نصبه وعلامة منصوب لأظن ثاني به مفعول :مثبورا

 في الجملة هذه مثبورا فرعون يا أظنك لا وجملهيا فرعون: منادى 

 .أن خبر رفع محل

 مفعولا تنصب البصرية رأى لان  البصرية وليست القلبية رأى كذلك 

 تنصب هذه بعيني رأيت أي الشارع في خالد رأيت تقول واحدا

  زيدا رأيت فتقول مفعولين تنصب القلبية رأى لكن  واحد، مفعولا

 أنهم:)ومنه قوله تعالى. هكذا حسبته أو هكذا ظننته يعني  ناجحــا

 (.قريبا ونراه بعيدا يرونه

 حسب" رأى ومثل" 

 وعلامة مجزوم مضارع فعل: تحسبوه.ناهيه :لا( لكم شرا تحسبوه لا تعالى:) قال:

 والهاء فاعل رفع محل في متصل ضمير :تحسبوه في الواو.النون حذف جزمه

 منصوب حسبوهتل يثان به مفعول :شرا. أول به مفعول نصب محل في ضمير

 .الفتحة نصبه وعلامة

 مفعولين تنصب فإنها" درى" ومثل حسب 

 مفعول: صحيحا اول به مفعول: الخبر ماض فعل: درى صحيحا الخبر دريت تقول

 .ان  ث به

 خـال" درى ومثل." 

: زيدا. رفع محل في لخلت فاعل: التاء ماض، فعل: خال مجتهدا زيدا خلت: تقول

 ثان به مفعول: مجتهدا. الفتحة نصبه وعلامة منصوب لخلت أول به مفعول

 الفتحة نصبه وعلامة منصوب

 زعم" ظن أخوات من وهي مفعولين تنصب التي الأفعال ومن" 

 ، مجتهد طالب أنك عندي يترجح أنه تعني طالبا زعمتك: مثلا تقول

 متصل ضمير: الكاف فاعل،: التاء ماض، فعل زعم: زعمتك مجتهدا

 منصوب ثان به مفعول: طالبا. أول به مفعول نصب محل في

 نصبة وعلامة منصوب للطالب صفه :مجتهدا.  الفتحة نصبه وعلامة

 أخره على الظاهرة الفتحة
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 فعل: وجد وفيا وجدتك: كقول" وجد" لمفعولين نصبها في زعم ومثل 

 ثان به مفعول: وفيا. أول به مفعول: الكاف فاعل،: التاء ماض،

 .الفتحة نصبة وعلامة منصوب

 وأعظم خيرا هوو الله عند تجدوه)وجل عز الله قول ذلك ومثل 

 لأنه النون حذف جزمه وعلامة مجزوم مضارع فعل: تجدوه(اأجر

 نصب محل في متصل ضمير: الهاء. فاعل: الواو شرط جواب

 : مفعول به ثان.خيرا أول، به مفعول

 (مؤمنات علمتموهن فإن")علم" مفعولين ينصب الذي الأخير لفعلا 

: هن فاعل رفع محل في متصل ضمير: التاء ماض فعل: علم: علمتم

 منصوب ثان به مفعول :مؤمنات.  نصب محل في أول به مفعول

 الفتحة لانه مجموع بالالف والتاء. عن نيابة الكسرة نصبه وعلامة

 صحيحا كان إن أتيته ما قواعد اللغة العربية مادة تلخيص من الانتهاء الله بحمد تم

 الشيطان ومن نفسي من فهو خطأ كان وإن الله عند من فهو

 

 : بالكتابة بمساعدتي قمن الاتي للاخوات موصول والشكر

 الزهراني رجاء  -

 لينا البرنسيسة -

 الفيصل ملوك -

 التاج -

 منى -

 إبراهيم فاطمة -

 الزعبي فاطمة اختكم

 


